

COSAS DE ANTAÑO....

Con este epígrafe publica don *Ricardo Fernández Guardia* en "*La Tribuna*", una serie de interesantísimos documentos, magistralmente comentados. En el número de ese diario correspondiente al domingo 24 de julio último, nos ha dado la reproducción del "Manojito de flores", hoja volante que se publicó en Alajuela el 11 de agosto de 1835, firmada con el seudónimo de "El Josefino" y cuyo inteligente autor parece haber sido don Juan Pablo Castro, comerciante y agricultor de la ciudad de San José vecindado en Alajuela. Según el historiador Fernández Guardia, esa hoja fue la chispa final que encendió nuestra segunda guerra civil y su texto se creía irremisiblemente perdido. Este texto, en forma de diálogo, nos ha gustado muchísimo a nosotros. Por su forma—que es la de los reportajes a la moda—y por su fondo, respira hermosa vida al cabo de un siglo de escrito. Copiamos unos fragmentos:

Pregunto. ¿Qué es Costa Rica?

Respondo. Es un Estado llamado a ser feliz por su naturaleza y el más desgraciado por su administración.

Pregunto. ¿De dónde viene la desgracia de ser mal administrado?

Respondo. 1º de la adopción de un sistema impracticable, que pide una multitud de funcionarios para que ninguno lo sea; esto es, que muchos hombres tienen empleo y todos los empleos están sin hombres: 2º que éstos obran de conformidad con sus particulares intereses y no con los del público: 3º que para sostenerse han decretado impuestos sobre impuestos y trabas sobre trabas, que tienen ya a los pueblos abrumados y en estado de una total desesperación, y 4º que las leyes son todas de circunstancias, que recurriendo a miras locales y complicaciones abren campo vasto al magistrado para ejercer la tira-